

## **COMPTE-RENDU**

### **Conseil de quartier Nansouty Saint-Genès**

Lundi 4 décembre 2023, Centre d'animation Argonne

Etaient présents :

- Camille Choplin, Maire-adjointe du quartier Nansouty Saint-Genès
- Tiphaine Ardouin, Adjointe au Maire chargée de la démocratie permanente et de la gouvernance par l'intelligence collective
- Didier Jeanjean, Adjoint au Maire chargé de la nature en ville et des quartiers apaisés
- Les services de la ville de Bordeaux et de Bordeaux Métropole
- 99 habitants et habitantes du quartier.

Vous pouvez revoir le conseil de quartier dans son intégralité en suivant le lien : [Conseil de quartier Nansouty/Saint-Genès - YouTube](#)

## **SOMMAIRE**

<b>INTRODUCTION DE LA MAIRE ADJOINTE DE QUARTIER .....</b>	<b>1</b>
<b>DEMOCRATIE PERMANENTE : DANS LA VILLE ET DANS VOTRE QUARTIER... 2</b>	<b>2</b>
<b>NATURE EN VILLE .....</b>	<b>5</b>
<b>CONCLUSION .....</b>	<b>7</b>

## **INTRODUCTION DE LA MAIRE ADJOINTE DE QUARTIER**

**Camille Choplin** remercie les habitants présents et l'équipe d'animation du centre d'animation Argonne pour l'accueil.

Camille Choplin fait un point sur les actualités du quartier.

Lors de la balade urbaine du samedi précédent, les habitants ont pu exprimer leur ressenti sur l'aménagement de la place Nansouty et sur les travaux de la rue Cazemajor.

La rue Malbec a également été traversée lors de la balade. Cette rue fera l'objet de végétalisation des pieds de façade suite à un porte à porte pour proposer le permis de végétaliser.

La balade s'est également déroulée au sein de la rue Saint Macaire qui a vu naître un collectif, puis une association de riverains portant des projets de végétalisation et de piétonisation pour l'organisation de pique-niques de rue. Cette balade a montré le besoin sur le quartier de disposer de nouveaux espaces végétalisés.

Par ailleurs, la Mairie de quartier propose désormais un service d'état civil et une permanence de conseillers numériques le mardi matin. La Maison des services au public de la barrière de Pessac accueille depuis le mois d'octobre de nouveau les services de La Poste. Une réflexion est en cours sur le reste des locaux.

La Place Pouyanne a vu son animation renforcée avec l'arrivée du Bibliobus, de food trucks, d'animations sur le marché du dimanche matin. La mairie de quartier réfléchit à d'autres activités.

L'aménagement de la place Nansouty se poursuivra afin d'apaiser la circulation et de renforcer la végétalisation et les animations.

## **DEMOCRATIE PERMANENTE : DANS LA VILLE ET DANS VOTRE QUARTIER**

### **Tiphaine Ardouin, Adjointe au Maire chargée de la démocratie permanente et de la gouvernance par l'intelligence collective**

La politique municipale de démocratie permanente de la Ville se déploie selon deux axes : dialogue citoyen et initiatives citoyennes.

Le dialogue citoyen est notamment porté au travers des concertations thématiques, au sein d'instances consultatives et d'espaces divers (le conseil Bordeaux Seniors Actions, le conseil municipal des enfants, les comités thématiques, etc.) et lors des conseils de quartier.

Le dialogue citoyen se développe également au travers du Grand Dialogue citoyen qui est une démarche participative qui propose d'explorer tous les deux ans une question importante pour l'avenir de la ville.

En 2023 le sujet identifié est "la ville de Bordeaux face à l'état d'urgence climatique". Cette thématique permet notamment d'évoquer les freins dans la lutte contre le réchauffement climatique. Les avis recueillis lors de la phase d'effervescence ont permis de rédiger le mandat confié à la convention citoyenne. Ces 100 citoyens tirés au sort sur les listes téléphoniques présenteront leur travail en mars 2024.

La Ville de Bordeaux favorise également les propositions citoyennes notamment au travers du budget participatif. Pour la deuxième édition du budget participatif, 121 projets ont été déposés et 40 proposés au vote. 34 seront financés sur le budget de 2 millions d'euros attribué aux budgets participatifs.

Le dispositif d'interpellation citoyenne (DICI) permettra à partir du 6 décembre aux citoyens d'interpeller le conseil municipal, selon différents niveaux de médiation.

Enfin, en 2024, Bordeaux facilitera les initiatives citoyennes, en partenariat avec les mairies de quartier et les centres sociaux volontaires. Les projets seront soumis à un comité citoyen et recevront un appui financier et/ou technique.

L'observatoire de la démocratie permanente, destiné à améliorer la démocratie au niveau municipal, est composé de 30 citoyens tirés au sort parmi des volontaires. L'appel à volontaires sera ouvert à compter du 18 janvier.

### **Camille Choplin, Maire-adjointe du quartier Nansouty Saint-Genès**

Camille Choplin illustre la démocratie permanente à l'échelle du quartier avec différents exemples.

- La tournée du Grand Dialogue citoyen de Nansouty Saint-Genès s'est déroulée le 5 juillet place Nansouty sur la thématique de l'eau.
- Dans le cadre de la requalification du centre ancien, des balades citoyennes sont organisées. Les habitants peuvent également participer au questionnaire de Bordeaux Métropole ou donner leur avis via les registres papier disponibles dans les mairies.
- Les enfants, les parents et les assistantes maternelles ont été consultés pour le réaménagement du square Bertrand de Goth.
- Une consultation a été menée sur le PAVE (plan de mise en accessibilité de la voirie et des aménagements des espaces publics).
- A partir du 1er février 2024, seront organisées en mairie de quartier « Les jeudis de Nansouty St Genès », des rencontres avec les élus, les services municipaux ou métropolitains et des acteurs du quartier sur des thématiques du quotidien. La première réunion aura pour thématique « Bien manger sans se ruiner ».

Enfin, Camille Choplin invite les habitants qui souhaitent la rencontrer à prendre rendez-vous ou à adresser un mail à la mairie de quartier : [proximite.stgenes@mairie-bordeaux.fr](mailto:proximite.stgenes@mairie-bordeaux.fr)

## **TEMPS D'ECHANGES**

### **• Projet points de réparation de vélos (Budget Participatif)**

« *Le projet est-il abandonné ?* »

**Tiphaine Ardouin** explique que le projet a été voté, mais les espaces de réparation de vélos ont été vandalisés à plusieurs reprises. Plus globalement, la politique vélo fait partie de la politique municipale.

### **• Sécurité rue de Ségur**

« *Ces projets sont secondaires par rapport aux préoccupations des habitants. Rue de Ségur, aucun panneau n'annonce la présence d'enfants et d'écoles et la limite de 30 km n'est pas respectée. Les habitants ne sont pas entendus.* »

**Camille Choplin** explique qu'une réunion sera organisée à ce propos en janvier.

### **• Budget alloué à la démocratie participative**

« *Quel est le budget alloué à la démocratie participative ?* »

**Pascal Jarry** explique que la mission de la démocratie dispose d'un budget de 300 000 euros. La démocratie participative est par ailleurs intégrée dans chaque Direction et chaque élu thématique pilote et finance les projets relevant de la démocratie participative.

- **Requalification du centre ancien**

« *Le centre ancien de Bordeaux compte également les quartiers Saint-Jean et de la Victoire.* »

**Pascal Jarry** explique que la Métropole porte un projet d'aménagement pour lutter contre l'habitat indigne, qui inclut une consultation réglementaire appelée « centre ancien », qui prend en compte un découpage administratif, intégrant une partie du quartier Nansouty Saint-Genès.

- **Conseils permanents de quartier**

« *Les conseils permanents de quartier permettaient aux habitants et aux associations de se réunir, notamment sur le sujet de la sécurité.* »

**Tiphaine Ardouin** explique que ce dispositif s'essouffait. Les réunions s'organisaient tout le temps avec les mêmes personnes.

Le nouveau format des conseils de quartier permet d'aborder de nouveaux sujets et de disposer des éléments de réponses aux questions des habitants.

Le dispositif d'interpellation citoyenne est pensé pour offrir un espace de parole aux citoyens. Pendant les conseils de quartier, des fiches sont à la disposition des habitants afin qu'ils posent leurs questions sur des sujets qui ne sont pas à l'ordre du jour. Pour traiter les sujets choisis par les habitants, les élus mobilisent les équipes municipales.

- **La végétalisation n'est pas la priorité !**

« *La Mairie choisit les sujets des conseils de quartier et n'évoque pas le problème de sécurité de la rue Elie-Gintrac.* »

**Camille Choplin** rappelle que le conseil de quartier de novembre 2022 a évoqué les problèmes de sécurité. Il a été suivi, en février 2023, d'une réunion évoquant les vols à la roulotte, en présence de la police municipale et de la police nationale. Il faut cependant évoquer d'autres sujets que la propreté et la sécurité lors des conseils de quartier. Elle propose d'organiser une réunion dédiée à la sécurité début 2024.

**Pascal Jarry** ajoute que les principaux acteurs de la sécurité sont présents aux réunions pour apporter des réponses aux habitants quand ces sujets figurent à l'ordre du jour.

« *Rue Dubourdieu, la présence d'individus empêche les habitants de sortir sereinement le soir. Quelle est la politique de Bordeaux vis-à-vis des sans-abri, notamment dans le cadre de l'organisation des Jeux olympiques ?* »

**Camille Choplin** indique qu'il faut systématiquement alerter la police municipale, la police nationale et la mairie de quartier en cas de problème de sécurité.

La mise à l'abri des personnes à la rue est une prérogative de l'Etat. Le Préfet a annoncé que des places supplémentaires seraient ouvertes cet hiver pour les personnes sans abri.

## NATURE EN VILLE

### **Didier Jeanjean, Adjoint au Maire chargé de la nature en ville et des quartiers apaisés**

Le partage de l'espace public privilégie la voiture depuis les années 1950 ou 60. 78 % des déplacements métropolitains en voiture représentent moins de 5 km. Il faut trouver une solution pour dégager de l'espace afin que ceux qui ne peuvent pas faire autrement puissent se déplacer en voiture.

Cela passe par la limitation de la vitesse à 30 km, la suppression des carrefours à feux et l'organisation du stationnement.

La rue aux enfants et Ma rue respire tous les premiers dimanches du mois permettent également de voir la ville autrement.

Les cours buissonnières s'attachent à renaturer les cours d'école et une réflexion est en cours sur l'aménagement des boulevards et la gestion des flux entre les cours, les boulevards et les quais.

#### Quelques exemples sur le quartier et sur la ville

Sur le quartier, la rue Cazemajor deviendra une rue-jardin avec une végétalisation renforcée et une circulation limitée.

Au carrefour Benatte/Chevalier, un jardinet avec une fontaine à boire a été mis en place. Deux passages piétons et du stationnement pour les vélos ont également été aménagés.

La place du cardinal Donnet a été arborée et les sols ont été désimperméabilisés.

La place Mareilhac doit être réinvestie par les enfants et la nature.

Quai de Queyries, les places de parking seront remplacées par des arbustes.

### **Camille Choplin, Maire-adjointe du quartier Nansouty Saint-Genès**

Le quartier manque d'espaces verts, il est donc important de végétaliser les façades. Le square Bertrand-de-Goth sera plus accessible et de nouveaux jeux seront installés suite à la concertation avec les enfants et des adultes accompagnant. Un verger sera planté pendant l'hiver au Jardin des Barrières.

## TEMPS D'ECHANGES

- **Entretien des espaces végétalisés**

« *Les nouveaux espaces végétalisés ne sont pas entretenus.* »

**Didier Jeanjean** précise que la Ville plante des vivaces, qui sont en sommeil la seconde année, avant que les parterres ne s'équilibrent.

- **Parc rue Amédée-Saint-Germain**

« *Est-il prévu d'implanter un parc rue Amédée-saint-Germain ?* »

**Didier Jeanjean** le confirme. En outre, la rue passera à sens unique et sera à long terme agrémentée d'une bande plantée. C'est un sujet porté par l'Etat et la SNCF, sur lequel la Mairie est consultée. Le collectif Amédée-Saint-Germain est également très présent.

- **Entretien des jardins**

« *Jardin des Barrières, il serait préférable d'employer des gens pour balayer plutôt que d'utiliser des souffleurs électriques.* »

**Didier Jeanjean** explique que les services des espaces verts n'arrivent pas à recruter. Il faut donc accepter l'utilisation de souffleurs de manière ponctuelle. Il salue le travail réalisé par les jardiniers, qui ont sécurisé les jardins à la suite des tempêtes.

- **Travaux et circulation des personnes en situation de handicap**

« *Lors des travaux de la place Pouyanne, rien n'a été fait par les entreprises pour que les personnes en situation de handicap puissent traverser en toute sécurité.* »

« *Un travail devrait être mené auprès des collégiens et des lycéens qui s'introduisent dans les résidences des personnes handicapées pour consommer de la drogue.* »

**Camille Choplin** demande qu'on lui signale les difficultés.

**Didier Jeanjean** ajoute que le handicap est en effet le grand oublié de l'espace urbain. Patrick Papadato et Olivier Escots sont extrêmement impliqués dans ce sujet. Un travail important est en cours. Mais au vu du retard considérable sur ce sujet, des priorités doivent être fixées pour planifier les interventions.

Une médiation doit pouvoir être menée auprès des élèves. Seules les écoles maternelles et élémentaires relèvent de la responsabilité de la Mairie. Il ne faut cependant pas hésiter à signaler à la mairie de quartier les problèmes occasionnés par d'autres élèves.

- **Evaluation des bienfaits de la végétalisation**

« *Comment sont évalués les bénéfices de la micro-forêt par exemple ?* »

**Didier Jeanjean** répond que ces aménagements sont une question de santé publique. Il est en effet indispensable de réduire la pollution. L'esthétique et le bien-être sont également des questions de santé publique.

Le bon sens apprend qu'il fait moins chaud à l'ombre d'un arbre qu'en plein soleil. Par ailleurs, Atmo a relevé une chute de 30 % de la pollution grâce au travail réalisé sur les boulevards.

La possibilité de mettre en place des capteurs de bruit et de température est en cours d'étude.

- **Terminus de la ligne 4 et baisse de la qualité du service de transport en commun.**

« *La modification du terminus de la ligne 4 gêne de nombreux habitants et la pétition a déjà recueilli 700 signatures.* »

**Camille Choplin**, qui rencontrera TBM en janvier, invite les habitants à signaler leurs difficultés à la mairie de quartier.

- **Problème d'entretien des trottoirs**

« *Les trottoirs ne sont pas entretenus dans le quartier.* »

**Didier Jeanjean** rappelle que cet entretien relève de la responsabilité des occupants de chaque habitation. Il mentionne également que dans certains quartiers, des collectifs de riverains proposent de l'aide aux habitants n'étant pas en capacité d'entretenir leurs trottoirs.

- **Entretien du Jardin des Dames de la Foi**

« *Le Jardin des Dames de la Foi est moins bien entretenu et il est constaté la présence de nombreux chiens.* »

**Didier Jeanjean** explique que suite aux tempêtes, le service en charge des espaces verts a eu un travail considérable pour remettre en état les différents parcs de la ville et permettre leur réouverture. Il est donc possible que l'entretien des autres parcs ait été moins renforcé sur cette période.

De plus, il est regretté des difficultés de recrutement sur ces postes d'entretien des espaces verts.

Concernant la présence des chiens, les chiens peuvent se promener tenus en laisse dans le parc. Il y a également un parc à chiens, permettant aux chiens de courir sans laisse.

## **CONCLUSION**

**Camille Choplin, Maire-adjointe du quartier Nansouty Saint-Genès**

Des rendez-vous sont prévus tous les jours dans le cadre de la semaine de l'engagement. Le forum du bénévolat se tiendra le samedi 9 décembre à l'hôtel de ville.

Le service Bordeaux proximité permet aux habitants de signaler un problème par téléphone, en ligne ou via l'application. Par ailleurs, l'équipe de médiation municipale reste à l'écoute des Bordelaises et Bordelais.

Enfin, des fiches d'évaluation sont à la disposition des participants pour faire leurs retours sur le conseil de quartier.

Clôture du conseil de quartier. Les échanges se poursuivent autour d'un verre.